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Обзор деятельности  

органов государственной власти 

 

3 – 4 октября 2023 г. 

 

  

 
3 октября – Из выступления М.Мишустина на заседании Правительства: 

О развитии транспортных коридоров.  

 Наша главная цель – обеспечить сбалансированное развитие транспортной 

инфраструктуры. Прежде всего, с учётом прогноза роста грузоперевозок в 

направлении дружественных стран Южной и Юго-Восточной Азии, 

Прикаспийского региона, Закавказья, Персидского залива и Африки. 

 

Об упрощения порядка расчёта аренды земель, которые находятся в 

государственной или муниципальной собственности. 

 В законодательство подготовлены необходимые корректировки. Размер 

платы за участок, находящийся в государственной или муниципальной 

собственности, теперь станет определяться на основании кадастровой стоимости. 

 Предусмотрено исключение и для земель, которые предоставляются на 

аукционах, т.к. сумма аренды за них назначается в ходе торгов. Для того чтобы у 

регионов и муниципалитетов было достаточно времени подготовиться к 

предстоящим изменениям, такой порядок вступит в силу через 2 с лишним года. 

 

3 октября – Д.Мантуров провёл встречу с В.Хоценко1. 

Омская область вошла в топ-20 рейтинга эффективности ОГВ субъектов 

РФ за 2022г., который формируется Минпромторгом и позволяет провести 

анализ реализации региональной промышленной политики, определить 

эффективность применяемых инструментов господдержки и лучших 

региональных практик. 

Д.Мантуров поддержал предложения по созданию на территории области 

производственно-учебного центра для подготовки специалистов 

авиастроительной отрасли, в т.ч. в авиадвигателестроении,  а также создания 

индустриального парка АО «ГК «Титан», специализирующегося на производстве 

и переработке олефинов (органические соединения, которые используются для 

производства различных видов синтетических резин и пластиковых каучуков).  

 

 

 

                                                           
1
 Губернатор Омской области. 
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3 октября – В Правительстве предложили отменить льготы по НДС для 

иностранных медицинских изделий, а также ввести механизм возврата НДС для 

российских производителей, уплаченного при покупке комплектующих.2 

Инициатива связана с необходимостью расширения господдержки 

разработки и производства медизделий и электронной компонентной базы. 

Отрасль медицинской промышленности является наукоемкой и требует 

значительных инвестиций. 

 

4 октября – Правительство установило лимит на работников-иностранцев в 2024г. 

Для российских компаний ежегодно устанавливают квоты на число 

мигрантов, которых можно привлечь к работе. В 2024г. запрет на труд 

иностранцев в определенных сферах сохранят, но в строительстве доля приезжих 

сможет доходить до 80% от всего числа сотрудников. 

Справочно: До 1 января 2024г. организации должны привести в 

соответствие с лимитом число иностранных работников. Нарушителям 

грозит штраф от 800 тыс. до 1 млн руб. либо приостановление 

деятельности на срок до 90 суток. 

 

Я.Нилов3 заявил, что стране нужны только высококвалифицированные 

специалисты, особенно в дефицитных на рынке труда сегментах: IT, инженерные 

специальности, врачи, представители науки. Весь миграционный процесс 

необходимо строить по принципу запроса. 

По словам К.Кабанова4, квоту устанавливают в интересах бизнеса, которому 

наем иностранной силы позволяет уклоняться от уплаты налогов. В некоторых 

регионах действует запрет на работу мигрантов на общественном транспорте, 

инфраструктура работает и без привлечения иностранцев. Такие же ограничения 

предлагается установить в общепите и в других отраслях. Главное – 

ответственность для работодателей за тех, кого они привлекают на работу. 

 

4 октября – Российская делегация во главе с М.Хуснуллиным приняла участие в 

Душанбинском международном инвестиционном форуме. 

В рамках деловых мероприятий стороны обсудили сотрудничество в 

области транспорта, уделили внимание вопросам туризма. 

По итогам подписан ряд документов, в т.ч.: 

- «дорожная карта» по обеспечению устойчивой логистики между 

министерствами транспорта России и Таджикистана; 

                                                           
2
 По материалам «Парламентской газеты». 

3
 Председатель Комитета ГД по труду, социальной политике и делам ветеранов. 

4
 Член президентского Совета по правам человека. 
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- соглашение с Агентством по экспорту Республики Таджикистан по 

использованию передовой российской цифровой платформы для помощи в 

организации экспорта таджикистанской продукции. 

 

 
3 октября – В Совете Федерации обсудили вопросы подготовки кадров в сфере АПК.5 

В мероприятии приняли участие сенаторы, депутаты ГД, представители 

федеральных и региональных ОГВ, бизнеса, научных и общественных мероприятий. 

 

Из выступления С.Митина6: 

 Кадровое обеспечение АПК требует создания собственной уникальной 

системы образования в интересах национальной экономики. Структуры 

образовательных программ нужно актуализировать с запросами регионов.  

 В программах развития аграрных вузов необходимо отразить 

перспективные научные направления: передовые форматы селекции, 

семеноводства, современной механизации. 

 Требуется масштабная разработка и внедрение новых продуктов и 

технологий в таких областях, как глубокая переработка сельхозпродукции, 

биотехнологии, органическое производство, рациональное землепользование. 

Важно объединить усилия государства, бизнеса, отраслевой науки и вузов для 

научно-технологического обеспечения развития российского АПК. 

  «Угрожающие цифры» по нехватке высокоэффективных специалистов: 

зоотехников в 37 хозяйствах из 100, агрономов – в 56, экономистов на 

сельхозпредприятиях – в 29.  

 Получается странная диспропорция: аграрный сектор является 

локомотивом для всей остальной экономики, но одновременно демонстрирует 

печальное «отставание по инновациям, по науке, по новым внедрениям», что 

говорит о возможном кризисе. 

 

4 октября – В Совете Федерации состоялась конференция «Малому бизнесу – 

большую полку».7 

По мнению А.Двойных8, главная задача  законодательной инициативы, – 

чтобы у малых производителей появился гарантированный и стабильный канал 

сбыта своей продукции. Один из таких каналов – школьное питание. Доставка 

фермерских товаров должна происходить, как предлагается в законопроекте, через 

                                                           
5
 По материалам сайта СФ и «СенатИнформ». 

6
 Первый заместитель председателя Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию. 
7
 По материалам «Парламентской газеты». 

8
 Председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и природопользованию. 

8
 Заместитель председателя Комитета ГД по аграрным вопросам. 
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агроагрегаторы: регионам хотят предоставить право принимать свои программы по 

созданию и поддержке таких структур, которые могут возникать не только на базе 

торговых сетей, но и работающих сельхозкооперативов.  

Ю.Оглоблина9 считает, что останавливаться только на принятии закона 

нельзя, здесь нужна господдержка: если просто сказать регионам, чтобы они 

создавали агроагрегаторы, проблема малых хозяйств, многие из которых 

находятся сегодня в предбанкротном состоянии, не решится. Нужно чтобы 

Минфин заложил в бюджете госсредства на логистику для доставки фермерской 

продукции в крупные города. 
 

 
3 октября – Доначисление НДС производителям семян может привести к росту цен.10 

Из заявления Ю.Оглоблиной: 

 Правительство должно пойти навстречу сельхозтоваропроизводителям и 

найти механизмы для применения пониженной ставки НДС в отношении семян 

сельскохозяйственных культур.  

 В настоящее время, уже пошли отказы производителям и импортерам семян в 

применении пониженной налоговой ставки. Все зависит от размера хозяйства, но, 

как правило, в год для них это выливается в несколько млн руб. Из-за изменений, 

введенных Правительством с 1 апреля 2019г., теперь есть все риски предъявления к 

сельхозпроизводителям требований по доначислению НДС за несколько лет. 

 Сумма может быть очень значительная. Это в первую очередь приведет к 

увеличению стоимости семян и вместе с тем к подорожанию продуктов питания, в 

т.ч. полученным в животноводстве, так как такая ситуация ударит по кормам и 

повысит их себестоимость. 

 

 
4 октября – Стартует прием заявок на участие в программе развития 

промышленного туризма «Открытая промышленность». 

В 2023г. в образовательный процесс по формированию и внедрению на 

предприятиях экскурсий, стажировок и профориентационных программ, 

созданию индустриальных маршрутов, разработке региональных стратегий 

развития промтуризма планируется вовлечь команды из 65 регионов и не менее 

500 новых предприятий. 

Организаторы –  АСИ и АНО «Центр компетенций в сфере туризма и 

гостеприимства» при поддержке Минпромторга. 

 

                                                           
9
 Заместитель председателя Комитета ГД  по аграрным вопросам. 

10
 По материалам «Парламентской газеты». 

http://komitet-agro.duma.gov.ru/
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4 октября – Из заявления Д.Вольвача11 на совместном заседании Узбекско-

российского и Российско-узбекского деловых советов:12 

 Прорабатываем с узбекистанской стороной создание Центра 

стратегического развития Республики Узбекистан. Это такой проектный офис 

для внедрения лучших инвестиционных практик развития МСП. В ближайшее 

время, может на полях межправкомиссии, подпишем документы, меморандум, 

которые позволят нам с 2024г. этот центр запустить в работу. 

 

 

4 октября – На заседании рабочей группы при комиссии Госсовета РФ обсудили 

подходы и критерии по формированию перечня опорных населённых пунктов 

Арктической зоны РФ. 

Из выступления А.Шевченко13: 

 Опорные пункты – важный элемент экономической системы Арктики. Их 

развитие должно осуществляться на плановой и системной основе.  

 Необходимо разработать меры господдержки. Мастер-планы необходимо 

готовить на основе социально-экономического и пространственного анализа 

территории и системной работе с бизнесом и населением. Необходимо подумать 

об их реновации. Важно привлекать компании, которые ведут свою деятельность 

в Арктике. 

 

 Определить перечень опорных населённых пунктов планируется до 

1 ноября 2023г. 

 

 

 

 

 

Информационно-аналитический департамент ТПП РФ 

 

                                                           
11

 Заместитель Министра экономического развития. 
12

 По материалам ИА ТАСС. 
13

 Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера. 


